

## Entregaron boyeros solares a productores del secano de San Rafael



En lo que ha sido un trabajo entre el Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA)

---

de Rama Caída y la Municipalidad de San Rafael, se llevó a cabo la primera entrega de boyeros solares para puesteros de la zona secano de nuestro departamento. Fue en el sur del departamento, en la zona del Arroyo Los Leones, la cual posee gran número de productores.

En el marco de este proyecto armado por los técnicos del INTA, se entregaron 15 equipos para crianceros de la zona de Arroyo Los Leones y en total se plantean unos 150 kits más para llegar a diversos distritos sanrafaelinos. En diálogo con FM Vos (94.5) y con Diario San Rafael, el director de Arraigo de la comuna, Oscar Rasjido, explicó que esto fue coordinado por la ingeniera Paula Diez y Miguel Pavías de ese organismo. “En conjunto con ellos se hizo este proyecto, llegaron los boyeros y se empezó con la entrega. Son boyeros solares, son para cubrir cuatro hectáreas por productor, viene el boyero, los hilos, los palos, el alambre, todo completo, lo único que tiene que hacer el productor es ponerse a hacer el cerco nada más. Ya se hizo la capacitación con los técnicos, se les enseñó a usarlos, se les dieron todas las precauciones que tienen que tener y ya se les dejó en esa zona para que comiencen a trabajar en el tema”, dijo respecto de lo que es una demarcación para que los animales no vayan más allá de donde los crianceros deseen. El funcionario aclaró que esto “se complementa con un tractor que ya entregó la Municipalidad con implementos, que tiene rastra y una pequeña niveleta, la rastra para que hagan sembrado (que puedan acomodar la tierra para hacer sembrado), y la niveleta para que mantengan los caminos de la zona; entonces los boyeros solares se complementan con esa entrega, y así van a poder hacer huertas y pasturas para sus animales y demás, así que no tan sólo es para delimitar a los animales sino también para proteger sus huertas, por lo que es bastante interesante la proyección que tiene esta gente ahora con respecto a esto, porque no sólo tienen ahora los boyeros solares”. Destacó que todo lo entregado “es un combo bastante interesante como para que ellos puedan realizar sus propios cultivos y hacer su propia producción”. Recordó que desde la comuna hay un permanente trabajo vinculados a diversas entidades intermedias. En el caso del Arroyo Los Leones, está la unión vecinal cuya presidenta es Mariela Rojas. “Tras sucesivas reuniones que hemos tenido con ellos, se vio la necesidad del mantenimiento de los caminos, ya que el organismo encargado de ese tema en realidad no lo hace, demora mucho en hacerlo y los caminos rurales son muy preocupantes para ellos, ya que es una fuente de comunicación importantísima con los lugares poblados, así que a través de la unión vecinal, nos pidieron un tractor y justo la Municipalidad tenía uno a disposición, así que se reacondicionó y se le pusieron los implementos, el INTA aportó la rastra y el Municipio la niveleta para mantener el camino”, puntualizó.